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□记者 高田 报道
本报聊城讯 近日，记者从聊城市发改委获

悉，为进一步优化营商环境，快速高效解决企业难
题，聊城市委十三届八次全会确定在全市建立“企
业吹哨、部门报到”工作机制。近日，聊城市发改
委拟定了《聊城市“企业吹哨、部门报到”工作机
制实施意见》。

据了解，“吹哨”主体分为市级和县市区两个
层面。“吹哨”反映问题主要有3个渠道，一是通
过聊城市市长公开电话受理中心，二是建立“聊企
通”服务企业云平台，与聊城市新旧动能转换可视
化督导管理平台并网允许，建立集企业诉求受理、
分办、专办、反馈、评价、督导、通报等于一体的
平台系统，三是建立企业诉求电子邮箱。

聊城实施“企业吹哨

部门报到”工作机制

□记者 高田 报道
本报聊城讯 聊城市农业农村局按照省政府有

关通知，近日代拟了《聊城市人民政府办公室关于
修改<聊城市乡村之星选拔管理办法>的通知》。

修改后的“管理办法”将市乡村之星选拔周期
由“每两年选拔一次”调整为“每年选拔一次”，
每次人数不超过20名，管理期限为4年。

聊城市乡村之星，是指在农业生产一线和农村
经济社会发展中直接从事生产、经营、服务等活动，
具有较强的创新创业能力或一技之长，为推动当地
农业现代化建设和农村经济社会健康发展作出突出
贡献，起到较大示范带动作用，并得到社会广泛认可
的优秀农村实用人才。聊城市乡村之星在管理期内，
每人每月享受市政府津贴1000元。

聊城乡村之星

一年选拔一次

□记者 高田 通讯员 张振兴 报道
本报聊城讯 在推进城市化进程中，不少

原来条件较好的家属院成了无人管理小区。老
旧小区、大型小区治理如何破题？东昌府区新
区街道从热心老党员、老居民中选出楼长，楼
长制搭建起居民与社区、物业三方的桥梁，发
挥了居民自治的积极性。

水晶城小区是新区街道的大型小区之一，
共有60多栋居民楼1690多户，居民七千人左
右。水晶城社区党委书记韩振介绍，水晶城小
区为商业小区，居民大多为外县区购房、租房
人群，居民互相熟悉程度低，社区在居民中开
展工作的难度较大，有时需要入户调查的工
作，还会出现敲开门进不去门的情形。

居住在水晶城小区38号楼的方金祥老人今
年68岁，几年前，该单元楼需要挨家挨户收缴
楼道内照明电费，一位邻居建议由退休的方金
祥收缴后交给物业。紧邻方金祥单元楼的另一
个单元楼居民也找到方金祥，让他把两个单元
的费用收缴工作都担起来。

就这样，方金祥在这群居民中树立了热
心、公正的形象。在推选楼长的时候，方金祥
被几栋楼的居民一致推举为楼长，现在方金祥
操心的不只有38号楼，还有38号楼周边的10栋

居民楼。
像方金祥这样从热心居民中涌现出来的楼

长，水晶城小区还有四五位，其余楼长则由物
业管理方的房管员担任，平均每个楼长管理10
栋左右的居民楼。

聊城市统筹社会资源，打造基层党建品
牌，在大型社区、居民小区设立红旗驿站。方
金祥不仅是楼长也是水晶城社区红旗驿站的副

站长。10月26日，有人反映个别居民家中失
窃，物业监控老化难取证，方金祥召集所有楼
长、物业工作人员和社区工作人员，共同商量
该如何解决监控老化问题。经过协商，物业管
理方在重要位置节点安装了监控摄像头。记者
采访时发现新安装的监控摄像头水泥底座还没
完全干透。

韩振说，水晶城社区辖区约有常住人口一
万人，而社区只有六名工作人员，只有像方金
祥这样的退休老党员发挥余热，积极参与到小
区管理工作中来，将辖区居民的意愿、诉求及
时反馈到社区，才能帮助社区工作人员更好地
为居民服务。

御苑社区老旧的新纺苑小区也在楼长们的
带领下焕发了新区街道御苑社区新颜。新纺苑
小区曾是老旧无人管理小区的典型，居民私搭
乱建、圈地种菜，老党员刘金梅主动砍掉了自
家种植的香椿树，并劝说圈地居民拆掉私搭乱
建。御苑社区派出社区工作人员与刘金梅一起
做通居民工作，原本连救护车都开不进来的小
院重新规划了车位，平整了小区路面。在刘金
梅的影响下，新纺苑小区涌现出来了5位热心
楼长。今年夏天，新纺苑小区的几位楼长自筹
资金两千多元，几位老党员亲自动手搅拌水

泥、沙子为小区平整破损路面。
新区街道御苑社区肉联厂家属院只有一栋

居民楼，属老旧无人管理小区，记者采访时看
到工作人员正在对小区路面进行改造。御苑社
区主任常建彬说，像肉联厂家属院这种破产单
位家属院居住的大部分是上了年纪、经济条件
又不太好的退休老人。改造之前，家属院环境
脏乱差，社区为家属院聘请了一名清洁工和清
运垃圾的工人负责维护基本的卫生条件。肉联
厂家属院老居民温秀珍成了楼长，负责自来水
水表抄表和收费，协调居民之间出现的各种问
题。

目前，在御苑社区17个小区中，已经涌现
了72名楼长，其中61名楼长都是党员。每逢重
大节日，社区党委会派人到楼长家中走访慰
问，激励这种志愿精神传递下去。新区街道党
工委将“楼长带头，加强自治”作为管理小区
特别是无人管理小区的有效办法，探索制订了
“楼长制”并在辖区扩大推广，发动各小区优
秀党员为“楼长”，充分发挥党员示范表率作
用，配合物业公司，带领小区全体居民加强自
治。“楼长制”的推行获得了大家的认可。同
时，楼长制的推行将物业工作与党建相结合，
进一步加强了对物业公司的管理。

东昌府无人管理小区推行“楼长带头，加强自治”模式

楼长制搭起居民物业社区三方桥梁

□记者 孙亚飞
通讯员 刘明明 于以军 报道
本报聊城讯 “从材料提交到税务审批，

帮办代办专人办理，一个窗口全办完，只用了
一个多小时，营业执照、税控盘、公章就送到
我手里。”11月21日，在聊城市茌平区政务服
务大厅，山东景虹元新材料有限公司负责人马
振虎连连惊呼“没想到”。

几年前，马振虎也开办过一家公司。整个
开办流程耗时近一个月。“当时申请开办企业
很繁琐。没实施‘三证合一’时，要准备很多
材料、跑七八个部门，整个流程跑下来用了近
一个月的时间。”马振虎介绍，两天前，他按
照“茌平行政审批服务局”微信公众号上的信
息指导，通过线上“一窗通”平台进行企业开

办的网上申报。
“我在网上填了一个表格，提交了一次材

料，就来线下窗口办理了。”马振虎表示，便
利的举措着实让小微企业感受到了改革的惊
喜，特别是企业开办从近一个月提速到一天，
以及零成本办理等都带来了实实在在的红利。

企业开办审批提速的背后，是茌平区对行
政审批事项全流程再造，改“串联审批”为
“并联审批”的努力。茌平区行政审批服务局
副局长刘金解释，该局通过流程再造，将注册
登记窗口、公章刻制单位、税务部门纳入“一
窗受理”专区并联审批，线上信息互通共享，
材料在后台流转、分类审批，统一出件，将开
办企业原来的4个环节压减至1个环节，申请人
一次性办结并领取营业执照、公章和发票，彻

底改变了“分头跑、挨个办”的方式，实现了
“一窗通”。

不仅如此，茌平区还实现了电子营业执照
跨区域、跨部门应用，通过全程电子化登记，
群众可凭借电子营业执照办理银行开户、公章
刻制等需要出示营业执照的所有业务，还可享
受证照免费邮寄的服务。

近年来，茌平区针对优化营商环境频频发
力，从行政审批制度改革入手，积极推进行政
审批事项划转交接，首批168项行政审批事
项、43项关联事项划转至区行政审批服务局；
坚持同步受理、牵头协同、信息共享、资料互
认、关联审批、联合踏勘的原则，实现多个单
位“串联审批”变成一个单位内部“并联审
批”，让“数据多跑路，群众少跑腿”，极大

程度降低审批成本。
同时，茌平区行政审批服务局不断加强窗

口服务人员专业化培训，增强帮办代办制度的
规范化标准化，逐项编制了“全链条”审批工
作标准服务指南，制成二维码，摆在大厅醒目
位置，并通过微信公众号等方式扩大传播面。

在一系列举措下，茌平区企业开办的网上
申办率达到100%，全程无纸化网办达95%，政
务服务办理时限整体压缩56%，申请材料总体
精简率达到44%。良好的政务服务环境激活经
济发展“一池春水”，今年以来，全区企业总数达
到9494家。包括信源新型环保建材项目、云海集
团年产10万吨铝中间合金项目等在内的81个重
点项目落户，新开工项目135个，总投资307 . 5
亿元，激活了茌平跨越发展的新动能。

茌平政务服务办理时限压缩56%

“并联审批”实现企业开办立等可办

□记者 高田 报道
本报聊城讯 11月22日，记者从聊城市生态环

境局获悉，聊城市在去年重污染天气监测预警和应
急处置预案的基础上，修订形成了今年的预案。

当预测到未来空气质量可能达到预警条件时，
聊城市重污染天气应急指挥部应提前24小时以上发
布预警信息。当检测AQI达到重度及以上污染级
别，并预测未来12小时内空气质量不会有明显改善
时，应根据实际污染情况，尽早启动相应级别的预
警。预警信息包括重污染天气出现的时段、预警等
级、不利气象条件情况、主要污染物指标以及未来
一段时期内的趋势定性分析。

重污染天气监测预警

应急处置预案出台
近日水晶城小区召开业主恳谈会，党员

代表、业主代表、物业工作人员与民警一起
商议解决小区车位和监控老化的问题。
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